

*Pallejí
Intervis
Dr. Periodista*

Bosquejo del futuro

por

J. Vicens Vives

En julio de 1932, en las páginas de este mismo remanario, al comentar la "Teoría de la Restauración" que acababa de publicar Rafael Calvo Lleret, escribíamos como resumen de nuestro artículo: "Al hablar, pues, de una dictadura de la restauración, al estilo de Mauryas, para hacer volver a sus pústulos cauces el desbordado río de la civilización occidental contemporánea, se da una innecesaria confusión en los, por otra parte, transparentes propósitos del reformismo conservador que proponga Calvo Lleret. A la restauración se va, sin duda, por los caminos de la tradición; pero sólo se asegura figura espontáneamente los límites que se prevén para el movimiento innovador que aquella implica. La sociedad, en todo caso, necesita tener el firme optimismo de que continúa progresando, aunque la línea utilizada para ello corresponda a otra tendencia que la predominante en la última centuria. Y, en este caso, la integración de las minorías con que suena Calvo Lleret puede abarcar bases mucho más dilatadas de las que él mismo supone".

Me ha parecido conveniente rememorar este párrafo ante de abordar la última obra del mismo autor: "La configuración del futuro", que ~~agora~~ ha aparecido, como la anterior, en la Biblioteca del Pensamiento Actual. Debo declarar que la apreciaba, y como yo voté ^{frente} imbaserón en el desarrollo del pensamiento español contemporáneo, con cierta ilusión, que se cifraba en la esperanza de que por fin desapareciese el fondo ~~del~~

quedaría de velado → nos devolvería el tránsito por la ideología de Rafael Calvo. Sobre todo, en el aspecto de precisar de modo concreto ~~los normas~~⁽²⁾ las normas ~~o la~~^{lo per-} filiales, o si se quiere, porque no me es palabra grata, al conformarnos, ~~subordinamiento~~^{Algunas nortadas defraudadas;} del movimiento restaurador culturalista que él pro-pugna. Desgraciadamente, sin duda por causas ~~que~~^{de} extra personales, la lectura de esta prometedora "configuración del futuro" nos deja ante las mismas tinieblas, ante las mismas impuestas vaguedades que la obra precedente.

El reciente libro de Calvo *Seror*, consta de dos partes. En la primera se hace un extenso análisis de lo que se ha venido en llamar "problema español": si España tiene o no tiene ^{el} problema ^{que} substancial resuelto y si vale o no la pena de interpretar nuevamente nuestro pasado. No es más que el colofón a la polémica abierta con motivo de los libros de Larré. Entre algo "España como problema" y del mismo Calvo "España, o un problema". El lector queda "apabullado" ante la ingente cantidad de superficializanismo que se ha distilado con tal motivo; pero también se rebela ante la imposibilitad ^{latitud} ~~de~~ del eco hallado por ambos libros. Es un hecho -no un mero punto de vista- de que algo ^{vivo y distinto} palpe en la intimidad de nuestras conciencias.

En la segunda parte, Calvo recoge artículos dispersos, publicados la mayoría en ~~dentro~~ la prensa madrileña y otros en el extranjero. En ellos puedes percibir algunas líneas de su configuración de lo venidero → que se anuncia en el título con tanta fuerza dramática. En particular cuando insiste en su doctrina, ya conocida, de la monarquía cívica, hereditaria, representativa y limitada. Y también cuando afirma,

en el ~~mejor~~ artículo que a mi juicio resulta más personal y sentido,⁽³⁾ es titulado "España es más ancha que Castilla", al vaguísimo mental de los hombres de la generación del 98 que estrecharon los horizontes de la conciencia hispánica al identificar Castilla con España olvidando la vitalidad y la distinta mentalidad de Andalucía, Valencia, Cataluña y Baleares.

Calvo Sotelo quiere ser doctrinario. El mismo se ~~difunde~~ a su guarda por la imputación apremiante ~~y~~ que afirma due en una "interpretación intelectual realista" de los hechos del parado y del presente. ~~que~~ ^{otras} ~~que~~ ^{así} alude a un "fundamentalismo político", ~~dejando~~ tan distante del fundamentalismo doctrinario como del oportunismo.¹ ~~que~~ ^{esta} punto de apoyo metodológico, que sólo puede posesar una elaboración doctrinaria, de aquí que elude ~~esta~~ ^{esta} ~~antagonismo~~ formal afferándose a la obra genial — tal es su caso — a la obra que reparte ^{genial} ~~el~~ ^{genial} Marcelino Menéndez Pelayo. Para él don Marcelino dejó en la llave del exiguo hispanio, en la solución de la ^{mística} historia permanente, libre de toda deformación crítica. Edificar sobre tales elementos, adaptándose a las necesidades de cada momento; integrar a todos los españoles genios en su misma lucha, olvidando discrepancias y ^{banderías} fraternizadas; hacer un acto de fe y de esperanza sobre tal plataforma para lograr ~~el~~ ^{que} ~~que~~ un amparo futuro por la triple rueda del espíritu, la política y la técnica; de aquí las soluciones magistrales ^{que persigue} ~~que persigue~~ a la consideración pública.

Don Marcelino ^{me} ha parecido siempre una figura muy simpática. Su amplio y comprensivo espíritu histórico no lo acerca gratamente a los otros, en catalanes. Ponderar su intelecto vivo y curioso, reía hacer

(4)

participar a nuestras lecciones en un nuevo desplazamiento americano.
Su peso en la mentalidad española reciente es rotadamente ~~especial~~
~~ado~~ para que ~~los~~ tengamos que añadirle hasta en el ~~grano~~ de
nuestroselogios. Pero ~~como historiador~~, el notable polígrafo montañés
~~dejaba mucho que deseas~~, tanto por las ~~circunstancias~~ en su calidad de
historiador, la obra del ilustre polígrafo montañés se halla hoy amplia-
mente rebasada, ~~en cuanto a mérito a mitades~~, y no sólo en cuanto a
método, sino también en el ~~extremo~~ más importante de contenido y sentido
de los hechos históricos. Hubría sido contrario al notable desarrollo de la
ciencia hispanica en lo que va de right, que no hubiere sido ~~ni~~ su
crecido de esta manera. Don Marcelino tenía una historia de minorías
para lectura de una clase social minoritaria. Sus referencias a los sujetos
de la historia española no abarcán más allá de unos cuantos nombres para
un período determinado; los demás, con referencias a ~~los~~ en estos vagos
— la Nación, el Estado, la Iglesia, el Pueblo — que — con tanto capricho como
despacio ~~no~~ utilizan ^{los} intelectuales desinformados. El verdadero
pueblo de los Españoles, ese ~~momento presente~~ noventa y nueve por ciento
que protagoniza ~~el protagonista de~~ nuestra verdadera historia, ese quedaba arrumbado:
no sólo en los manuales de Bachillerato — donde aún lo tenemos relegado
al lugar prebirecundario a un papel de comparsario gris y sultán —, sino
en las brillantes páginas ~~de don~~ que suelen don Marcelino?

Resigir, pues, a éste como monólogo inaluable de la real historia espa-
ñola a ofrecer ~~pasmoso~~ ^{pasmoso} ~~inadmisible~~ ^{inadmisible} ^{en acuerdo dadas} de los críticos
~~nos~~ interesarán ^{nos} ~~nos~~ apreciar planos blancos a ~~sobre~~ las cibicas de ademanes
anticapitales, perciéndiendo ^{que} la artillería de gran calibre de la ciencia
universitaria. Hoy no puede levantarse ningún edificio que ~~que~~ ^{que} ~~que~~ ^{que}
albergue

la misma conciencia histórica de los pueblos hispanos sobre los - fá-
gile pivot del pensamiento ~~sabio~~ de Menéndez Pelayo. Don Marcelino
era un magnífico exponente de época; jamás el atlas ~~que~~
que soporta la reuniación ideológica del país. Porque, ~~pensador~~ capitá-
mundo, el país - el país humilde, ~~humano~~ vario, sufrido que pal-
paban en la realidad cotidiana - ~~así lo que más ignoró~~ quedó pa-
dizamente eliminado ~~en~~ ^{en} concepción histórica. Riesgo que - Riesgo en
que incide a su vez - en el campo científico y en el cultural - Rafael Calvo
seret.

Si ^{se} postara más plenamente ~~a~~ las manifestaciones realmente tra-
dicionales de la mayoría popular hispana, Calvo Seret no habría incurrido
en el olvido ~~dejando~~, e incluso en la negación, ~~de la ideología~~ partista como
base, de una ideal estructura política del futuro. Fonderas las ~~fundaciones~~
al ensayar ~~fundar~~ las virtudes del régimen fascinado inglés - tan distinto al po-
sition cerebral del racionalismo galo - para negarlas en la realidad conve-
nientemente peninsular, ~~que~~ comete un error de visión ~~histórica~~ casi in-
comprendible en un valenciano que tiene ante sus mismos ojos monumentos
arquitectónicos y jurídicos que le hablan una y otra vez de gobierno fascinado
en su misma Valencia natal, el autoritario Fernando el Católico aprendió
temporalmente - y fue un mérito suyo, saberlo aceptar la lección - que
ningún poderoso podía tornar la justicia por su cuenta, aunque fuera
a costas de un castellano fabricador de monedas. Y como él, tantos y tantas
otras principes, / hasta que la jacobinización del país demandó la ^{fívola}
^{en Cataluña, Aragón, y mismo Castilla,} ^{ofensiva} fórmula del faraón en aras a un ^{organizado} parcelamiento
geográfico y moral de lo hispano. En fecha juiciosamente próxima, al

(6)

unitarismo'ulado unitarismo que traspuso los Pirineos ——————
arrasó no sólo unos engolados fueros e invariables fueros, sino la mejor
doctrina del país en sus relaciones públicas... con ella, no cabe ol-
vidarlo ni partimos ~~del punto~~ de la plataforma de Calvo Sotelo, la
elaboración populista del pacto político realizada por los grandes pens-
adores y teólogos católicos del siglo XVI.

Debemos, pues, pedir a Rafael Calvo

Debemos insistir en la realidad vital y cotidiana del pueblo, en
una vida histórica y en su ~~una~~ definición presente. ^{Debemos} Saber discernir en
cuando que preciso instante paramos de lo real a lo mágico, de lo
ingenioso → ^{Debemos} multiforme al típico emagrado. ^{Debemos} Existir ~~esta~~ en cualquier forma de in-
tellectualismo, por agudo que un parezca, para llegar a lo más profundo
de las aspiraciones —a veces, encapadas— ~~de esta multidimensionalidad~~ de
~~que~~ ~~los~~ más amplios grupos sociales y partidos. Para crear cohesion al-
rededor de un régimen ^{multidimensional} ~~multidimensional~~ adhesión, no basta poder
definirlo como el más adecuado para un "inteligente", ni sinceros como
una fórmula especial de ^{cooperación} ~~la~~ ^{antídoto} ~~seguridad~~ ^{colectiva}. Hay que anclarlo en
el corazón ^{antídoto} ~~de~~ ^{para la satisfacción de sus} ~~de~~ ^{que resulte indispensable para} ^{la iniciativa para él} ~~necesidades~~ más es-
mentales, que en ^{que resulte indispensable para} ~~en~~ ^{como derecho} ~~caso se definen como derecho~~ a la ley comuni-
y derechos ^{a la iniciativa para él} ~~al desarrollo material y spiritual colectivo~~. En este sentido
desearíamos que Calvo Sotelo fuese ~~que~~ ^{no} criterio; para lo cual, y
con la ~~esta~~ ^{esta} ~~opinión~~ autorizació de "Sobres", le brindaríamos amista-
mente los presentes volúmenes, intentara una elaboración doctrinalia
completa, revisando los mismos manifestándose a si mismo

(7)

celebraríamos que Carlos Lerer, viendo su ~~respon~~gnacia
"pundencialismo", expusiera detalladamente el programa espiritual,
jurídico y técnico que promueve para moldear el futuro. ~~Letero~~
